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Review Итоги Петербургского международного экономического форума

— социальная инфраструктура —

Вопросы лекарственной безопасности 
и развития медицинской помощи ста-
ли одними из самых обсуждаемых в ходе 
ПМЭФ-2021, что неудивительно в кон-
тексте нынешней пандемии коронави-
руса. В ходе форума «Лекарственная 
безопасность», специально созданного 
в рамках ПМЭФ для дискуссий на эти те-
мы, российским и зарубежным экспер-
там удалось обсудить множество вопро-
сов: от текущего состояния вакцинации 
в РФ до перспектив внедрения новых те-
стов для определения наследственных 
заболеваний.

В нынешнем году существенная часть офи-
циальной программы ПМЭФ-2021 была по-
священа вопросам лекарственной безопас-
ности и развития медицинской помощи. Ин-
терес к этим темам на хоть и расширявшем 
свою повестку, но все же остававшемся посвя-
щенным в основном экономическим вопро-
сам форуме был понятен: пандемия корона-
вируса, начавшаяся в 2019 году, продолжает 
стимулировать интерес к проблемам здраво-
охранения. Поэтому в текущем году в «нуле-
вой» день форума открылся подфорум «Лекар-
ственная безопасность», который состоялся 
на пространстве «Здоровое общество» 2 июня.

В состав «лекарственного» форума вошло 
около двух десятков различных сессий, на 
которых российские и зарубежные экспер-
ты обсудили несколько десятков тем: от пер-
спектив цифровизации медицины до воз-
можности широкого внедрения персонифи-
цированного лечения с учетом генома чело-
века. Несколько сессий было посвящено те-
кущей ситуации с пандемией и ее возмож-
ным последствиям.

Так, по словам главы Минздрава Михаила 
Мурашко, заболеваемость коронавирусом в 

целом по РФ снижается, третьей волны ко-
ронавируса в России нет. «Сегодня есть ряд 
регионов, которые близки к победе над ко-
ронавирусом, но мобильность же граждан 
продолжается, поэтому в том числе нужно 
помнить, и даже где спокойная и стабиль-
ная ситуация в населенных пунктах, все рав-
но нужно создать пул вакцинированных лю-
дей»,— сказал господин Мурашко в интер-
вью на площадке ПМЭФ. По его словам, доля 
людей с иммунитетом к COVID-19 в России 
неплохая, но этого пока недостаточно, что-
бы полностью победить коронавирус. На-
помним, сейчас вакцинация от коронави-
руса проводится во всех регионах РФ. Мин-
здрав в августе 2020 года зарегистрировал 
первую в мире вакцину для профилактики 
COVID-19, разработанную НИЦЭМ имени Га-
малеи. Она получила название «Спутник V». 
Также в России созданы вакцины «ЭпиВак-
Корона» от центра «Вектор» Роспотребнадзо-
ра и «КовиВак», разработанная Центром име-
ни Чумакова РАН. В начале мая стало извест-
но о регистрации четвертой отечественной 
вакцины — «Спутник Лайт». Всего, по сло-
вам Михаила Мурашко, государство заку-
пило для вакцинации россиян более 30 млн 
доз вакцины «Спутник V». «Сейчас лето — са-
мый лучший период для вакцинации. Поче-
му? Во-первых, заболеваемость снизилась, 
во-вторых, осенью мы должны подойти к 
вакцинации от гриппа. Мудрый и разумный 
человек сейчас должен принять для себя ре-
шение: сейчас, летом, провакцинироваться 
от коронавируса, осенью можно получить 
вакцину от гриппа»,— сказал он.

По словам министра здравоохранения, 
Минздрав не планирует пересматривать це-
ли нацпроекта «Здравоохранение» и план по 
модернизации первичного звена. Он уточ-
нил, что средства, которые были направ-
лены на нацпроект, реализуются в полном 

объеме, согласно тем задачам, которые опре-
делены. При этом ряд мероприятий, кото-
рые в связи с пандемией не успели выпол-
нить в прошлом году, не снимаются, под-
черкнул Михаил Мурашко. В то же время в 
ходе форума представители ведомства вы-
сказали несколько новых инициатив, кото-
рые могут изменить некоторые аспекты ра-
боты российского здравоохранения.

Так, как рассказал замминистра здра-
воохранения Сергей Глаголев, поскольку 
именно производство вакцин и основанных 
на них препаратов станет главным фокусом 
развития здравоохранения постковидной 
эпохи, России необходимо задуматься о со-
здании технологических кластеров, объеди-
няющих науку, инвесторов и промышлен-
ное производство. «Эти вещи наряду с не-
ким изменением фокуса от большего вни-
мания к противоинфекционным препара-
там к вакцинам и основанным на вакцинах 
технологиям, препаратам геннотерапевти-
ческим как раз будут главным фокусом раз-
вития индустрии постковидной эпохи, и на 
поддержку этой индустрии мы ориентиру-
емся. Здесь опять-таки я вижу дополнитель-
ный фронт работы — необходимость созда-
ния технологических кластеров, объеди-
няющих науку, частных инвесторов и име-
ющих на выходе промышленную техноло-
гию. Этот фокус — один из приоритетных 
для обеспечения инновационного потенци-
ала»,— отметил он.

Помимо вакцин российское государство, 
по словам Михаила Мурашко, могло бы обес-
печивать своим гражданам доступ к лекар-
ствам, и сейчас Минздрав ищет формат для 
реализации такой инициативы. «Это подго-
товка, она сегодня рассматривается как про-
ект. Мы к нему готовимся очень вниматель-
но — это необязательно будет в форме ле-
карственного страхования, но государство 

ищет пути новых, современных подходов 
для лекарственного обеспечения. Вообще в 
целом центричность вокруг человека стро-
ится, в том числе по лекарственному обес-
печению»,— сказал он. Что касается теку-
щей системы обеспечения лекарственных 
потребностей пациентов, то, по словам гла-
вы департамента лекарственного обеспече-
ния и регулирования обращения медицин-
ских изделий Минздрава Елены Астапенко, 
необходимо усилить централизацию госза-
купок. «Как показывает практика, когда мы 
анализируем происходящие торги в регио-
нах, к примеру, то мы видим по некоторым 
препаратам значительные доли несостояв-
шихся торгов... Мы проводим разъяснитель-
ную работу, в частности о необходимости 
централизации, например, двух субъектов, 
потому что зачастую мы видим, что закупки 
осуществляются небольшими больницами 
на небольшой объем препаратов, в связи с 
чем многие производители просто не выхо-
дят на эти аукционы»,— отметила она.

Также в Минздраве анонсировали обнов-
ление походов к скринингу детей на наслед-
ственные заболевания. «Только скрининг 
на носительство наиболее распространен-
ных наследственных заболеваний может 
помимо сохраненных лет жизни и сниже-
ния инвалидизации сохранить в масштабах 
страны для системы здравоохранения по-
чти триллион рублей, которые необходимы 
на лекарственное обеспечение детей, кото-
рые могут родиться с наследственными за-
болеваниями на горизонте в 20 лет»,— от-
метил директор департамента науки и ин-
новационного развития здравоохранения 
Минздрава Игорь Коробко. По словам за-
мминистра ведомства Татьяны Семеновой, 
Минздрав готовится начать использовать 
новую генетическую тест-систему. «Сделан-
ная по нашему заказу генетическая тест-

система на одновременное выявление но-
сительства четырех аутосомных рецессив-
ных заболеваний — муковисцидоза, фенил-
кетонурии, дефицита альфа-1-антитрипси-
на и нейросенсорной тугоухости. Обследо-
вание лиц в репродуктивном возрасте, но-
сителей таких аутосомно-рецессивных из-
менений, позволит с использованием сов-
ременных методов медицины — ЭКО и пе-
ринатальной диагностики — в случае выяв-
ления риска предотвратить рождение таких 
детишек»,— сказала она. Кроме того, по сло-
вам замминистра здравоохранения Викто-
ра Фисенко, Минздрав планирует развивать 
тренд дистанционной продажи лекарствен-
ных препаратов и делать ее более доступ-
ной для людей. «У нас сейчас только нараба-
тывается опыт, у нас буквально с мая прош-
лого года существует дистанционная торгов-
ля. Она дальше будет развиваться. Мы наме-
рены увеличивать доступность для граж-
дан»,— отметил он.

Помимо представления будущих иници-
атив Минздрав также поделился текущими 
результатами, которые появились у ведом-
ства за этот год, несмотря на распростране-
ние коронавируса. Так, по словам заммини-
стра здравоохранения Олега Салагая, за по-
следний год потребление табака и алкого-
ля в РФ снизилось приблизительно на 20%. 
В ходе форума Россия даже получила от ВОЗ 
специальную награду организации за заслу-
ги в борьбе с табакокурением. Также, по сло-
вам главного внештатного специалиста по 
ВИЧ-инфекции Минздрава Алексея Мазу-
са, смертность от ВИЧ-инфекции в России 
за 2020 год снизилась на 19% в сравнении с 
2019 годом. «Это очень важно. И так и долж-
но быть, когда речь идет о том, что практиче-
ски все больные обеспечены антиретрови-
русной терапией»,— сказал он.

Анастасия Мануйлова

Инвестиции здорового человека

— инвестиции —

Этой теме была посвящена сессия при под-
держке «Тинькофф» в рамках деловой про-
граммы ПМЭФ-2021 «Розничная вакцина 
для российских рынков капитала». Модера-
тором выступил сооснователь консалтин-
гового агентства EM Том Блэквелл, в дискус-
сии участвовали: СЕО «Тинькофф» Оливер 
Хьюз, независимый директор Мария Гор-
дон, председатель правления Московской 
биржи Юрий Денисов, старший вице-пре-
зидент NASDAQ Адам Костьял, финансовый 
директор Fix Price Антон Махнев, основатель 
XP Inc Марчело Мезоннав.

Несмотря на пандемию коронавируса и 
локдауны, спровоцировавшие спад мировой 
экономики и рост волатильности на рынках, 
частные инвесторы рекордными темпами 
открывали брокерские счета. В апреле 2021 
года число уникальных брокерских счетов 
физических лиц на Московской бирже пре-
высило 11,6 млн, что почти в два с полови-
ной раза выше показателя 12-месячной дав-
ности. Выходит, что на основной российской 
бирже счета имеют почти 15% экономически 
активного населения страны. Еще пять лет 
назад таковых было около 1,8%, а перед фи-
нансовым кризисом 2008 года — менее 0,6%.

Однако, как отметил председатель прав-
ления Московской биржи Юрий Денисов, 
достижению столь впечатляющих темпов 
вовлечения населения на фондовый рынок 
предшествовала многолетняя и большая ра-
бота регулятора, Минфина, правительства, 
биржи и профучастников рынка. Важней-
шими решениями, по его словам, стали: 
улучшение корпоративного управления, 
упрощение идентификации, внедрение 
особого вида счетов с налоговыми льготами 
— индивидуальных инвестиционных сче-
тов. Были и экономические предпосылки 
для перетока сбережений россиян на фондо-
вый рынок — падение ставок по вкладам. С 
2015 по 2020 год средняя максимальная став-
ка крупнейших банков снизилась в три ра-
за и опустилась ниже уровня 5%, что не мог-
ло удовлетворять потребностям большей ча-
сти физических лиц. «Понижение процент-
ной ставки подтолкнуло большее число фи-
зических лиц смотреть на возможность зара-

батывать доход на других площадках, обго-
няя инфляцию»,— отметил Юрий Денисов.

Снижение ставок по депозитам — это не 
только российский, но и глобальный тренд, 
поэтому массовый приток частных инвес-
тиций на фондовый рынок наблюдался во 
многих развивающихся и развитых стра-
нах. Однако, как правильно отметил моде-
ратор Том Блэквелл, в США и Европе рынок 
розничных операций уже и так значитель-
но развит (поэтому темпов вовлечения, как 
в России, там не могло быть), но и они не мо-
гли не почувствовать воздействие пандеми-
ческого года. «Тренд на участие физических 
лиц на фондовом рынке беспрецедентен. С 
ним мы столкнулись на всех рынках наше-
го присутствия и в США, и в Европе. Это по-
хоже на то, что мы хотели видеть уже давно, 
а именно демократизацию рынка»,— поде-
лился впечатлениями Адам Костьял. Схо-
жая картина наблюдалась и на бразильском 
рынке, где проникновение инвестиций пе-
ред кризисом было даже ниже, чем в России, 
то есть менее 0,5%. По словам Марчело Ме-
зоннав, в течение последних лет количест-
во розничных инвесторов в стране увели-
чилось в несколько раз, до 3,5 млн. «На фо-
не низких процентных ставок частные ин-
весторы начали искать более прибыльные 
операции»,— рассказал господин Мезоннав.

Цифровизация 
инвестиционных услуг
Для роста числа частных инвесторов был 
еще один фактор, не менее важный, чем па-
дение ставок,— это активная цифровиза-
ция финансовых сервисов. Как рассказал 
Оливер Хьюз, еще в 2016 году Олег Тиньков 
на спонтанной встрече сотрудников «Тинь-
кофф» задался вопросом: «А почему я не мо-
гу (в мобильном приложении банка) купить 
еще и акции?» «В то время мало кто задавал 
такие вопросы, но команда взяла и реализо-
вала такое решение. Сначала оно было осу-
ществлено на базе партнера, а затем было 
переведено на собственную платформу, что 
дало сильный толчок в приросте числа бро-
керских счетов»,— рассказал господин Хьюз. 
За вторую половину 2018 года, когда появи-
лись «Тинькофф Инвестиции», банк открыл 
почти 286 тыс. брокерских счетов, застолбив 

за собой лидерство по темпам открытия но-
вых счетов. К концу апреля 2021 года банк 
открыл свыше 5 млн таких счетов и по-преж-
нему является лидером на Мосбирже по ко-
личеству зарегистрированных инвесторов. 
Этот результат, по мнению Оливера Хьюза, 
стал возможен благодаря тому, что мобиль-
ное приложение сделало процесс открытия 
брокерского счета быстрым и простым, а 
процесс торговли на интуитивно понятном 
интерфейсе — несложным даже для нович-
ков. «По мере роста числа клиентов мы сег-
ментировали нашу базу и предлагали для 
разных сегментов более кастомизирован-
ные решения, удовлетворяющие их потреб-
ностям»,— рассказал господин Хьюз.

Внедрение новых технологий, по наблю-
дению Марчело Мезоннав, не только умень-
шило число барьеров для выхода на рынок, 
повысило качество инвесторов, но и приве-
ло к снижению размеров комиссионных. 
«Технологии сыграли 100% важнейшую роль 
в происшедшем инвестиционном буме»,— 
отмечает господин Мезоннав.

Эмитенты 
оглядываются на физиков
Снижению ставок и масштабные програм-
мы монетарного стимулирования от ЦБ раз-
витых и развивающихся стран активиза-
ции компаний по привлечению акционер-
ного капитала. За минувший год, по данным 
Refinitiv, в мире было проведено 1383 IPO 
на общую сумму $222,2 млрд, максимум с 
2014 года. Схожая картина наблюдалась и на 
российском рынке: с осени прошлого года 
российские компании провели шесть IPO, 
крупнейшим из которых стало размещение 
акций сети дискаунтеров Fix Price. В марте 
компания привлекла свыше $1,7 млрд, мак-
симальный объем с размещения «Русала» на 
$2,24 млрд, состоявшегося в январе 2010 го-
да в Гонконге и Париже.

Однако если раньше в первичных разме-
щениях прежде всего принимали участие 
крупные институциональные инвесторы, 
то сейчас все чаще такая возможность пре-
доставляется и физическим лицам. В част-
ности, в IPO «Совкомфлота», по данным Мо-
сковской биржи, частные инвесторы пода-
ли 41,2 тыс. заявок. В связи с рекордным раз-

мером размещения акций Fix Price основной 
массой инвесторов были международные 
институциональные инвесторы. Но, как от-
метил финансовый директор сети магазинов 
фиксированных цен Антон Махнев, в компа-
нии уделялось внимание и работе с россий-
скими частными инвесторами. «Они не ме-
нее продвинутые, чем международные инве-
сторы, институциональные, но модель при-
нятия решения, которую они используют, 
кардинальным образом отличается. Поэто-
му для частных инвесторов мы сильно сокра-
щали и адаптировали информационные ма-
териалы»,— отмечает господин Махнев. При 
этом он добавил, что в компании старались 
соблюсти баланс между понятностью объяс-
нений и защитить инвесторов от рисков, ко-
торые они на себя возьмут, купив акции.

К вопросу прозрачности компаний и за-
щиты частных инвесторов Том Блэквелл по-
просил присоединиться профессионально-
го независимого директора Марию Гордон. 
Госпожа Гордон сразу отметила, что нынеш-
ние розничные инвесторы сильно отлича-
ются от тех, что были еще 10–15 лет назад: 
они более финансово грамотные. «Вклад в 
образование, вносимый Московской бир-
жей, „Тинькофф“ через финтех-инструмен-
тарий, увеличившаяся скорость передачи 
информации и расширившееся информа-
ционное поле позволяют думать, что этих 
людей не нужно особо оберегать (от реше-
ния участвовать в том или ином размеще-
нии акций). Нам нужно прекратить думать, 
что smart money знают то, чего не знаю 
dumb money»,— отмечает Мария Гордон. По-
этому, по ее мнению, наблюдательные сове-
ты должны раскрывать информации боль-
ше, чем от них требует регулирование, для 
всех, а не только для smart money. «С демо-
кратизацией информации появляется и де-
мократизация мнений, а вместе с ними мо-
гут появляться и так называемые Робин 
Гуды(Robinhood — американский онлайн-
брокер) на рынке. Поэтому набсоветы долж-
ны понимать, что в их интересах быть про-
зрачными для всех денег»,— отмечает Ма-
рия Гордон.

Финансовая грамотность
С привлечением частных инвесторов на 
фондовый рынок растет ответственность 
не только эмитентов, но и провайдеров— 
управляющих компаний, брокеров, банков 
и бирж. «Мы все больше сосредоточиваемся 
на том, чтобы выполнять свою роль более от-
ветственно в смысле образования, подготов-
ки тех новых участников, которые присоеди-
няются к рынку»,— рассказал Адам Костьял.

Большую работу по повышению финан-
совой грамотности физических лиц уже не 
первый год ведет и Московская биржа. По 
словам Юрия Денисова, биржа всегда стара-
лась быть прозрачной, проводила семина-
ры, конкурсы, но с многократным ростом 
числа инвесторов этого уже недостаточно. 
Поэтому на бирже совместно с Ассоциаци-
ей развития финансовой грамотности, бро-
керами и банками разработали новый обра-
зовательный курс, соответствующий реко-
мендаций IOSCO (Международная органи-
зация комиссий по ценным бумагам). Этот 
курс, как считает глава биржи, позволит лю-
дям правильно подходить к вопросу плани-
рования, риск-профилирования, понима-
ния самих инструментов, расскажет о пси-
хологии инвестирования, а также подгото-
вит к недобросовестной рекламе и мошен-
ническим схемам.

Однако при обучении стоит помнить, что 
частные инвесторы очень неоднородны как 
по опыту, отношению к риску, уровню зна-
ний, так и размеру сбережений. По мнению 
Оливера Хьюза, в работе с физическими ли-
цами неправильно использовать универ-
сальное продуктовое решение и универсаль-
ные программы обучения, так как они не 
смогут защитить интересы всего многообра-
зия таких клиентов. «Важно понимать, ка-
кие есть сегменты, насколько у них разные 
потребности, продуктовые предпочтения и 
подходы к образованию. И только после это-
го надо формировать продуктовую линейку 
и образовательные программы, чем мы и за-
нимаемся»,— считает господин Хьюз.

В образовательном процессе «Тинькофф 
Инвестиции» делают большой упор на ком-
муникационных информационных ка-
налах. В частности, это социальная сеть 
«Пульс», где инвесторы делятся своими ин-
вестиционными стратегиями, результата-
ми их управления, общаются друг с другом. 
По оценкам Оливера Хьюза, в этой сети уже 
зарегистрировано более 1,5 млн активных 
пользователей. Для неопытных инвесторов 
банк ведет образовательный YouTube-канал 
«Деньги не спят», печатается инвестицион-
ный учебник, проводятся интерактивные 
обучающие программы и многое другое. В 
дополнение к этому на помощь начинаю-
щим инвесторам призван робоэдвайзер, ко-
торый составит индивидуальный портфель 
исходя из риск-профиля клиента. «Важным 
шагом в популяризации инвестиций в ши-
рокой массе стал запуск сервиса микроин-
вестирования — это инвестиционная ко-
пилка, когда человек может небольшие сум-
мы с повседневных покупок или денежный 
кэшбэк вкладывать в инструменты фондо-
вого рынка. Пользователей данного сервиса 
уже свыше 2 млн человек»,— отмечает Оли-
вер Хьюз.

Взгляд в ближайшее  
и светлое будущее
Участники встречи сошлись во мнении, что 
проникновение технологий в инвестицион-
ные процессы продолжится, а вместе с этим 
и популяризация фондового рынка среди 
частных инвесторов. «Все, о чем мы говори-
ли здесь, безусловно, будет менять рынки в 
Латинской Америке, России, а также в Евро-
пе и США. При этом технологии останутся 
очень важной частью этого тренда»,— зая-
вил Марчело Мезоннав.

С увеличением числа розничных инвес-
торов будет расти их влияние на рынки ка-
питала. По словам Юрия Денисова, на рос-
сийском рынке уже сейчас происходят мен-
тальные изменения, показывающие, что 
компании могут финансироваться не толь-
ко на долговом рынке, но и использовать 
для этого долевой рынок. Оливер Хьюз рас-
сказал о том, что в настоящее время у них 
в разработке до 12 IPO, где «Тинькофф» мо-
жет при получении мандата стать букранне-
ром. «Компании новой экономики, особен-
но в технологическом секторе, онлайн-роз-
ница, кибербезопасность — им идеологиче-
ски интересно иметь доступ к нашей базе, и 
наши клиенты очень заинтересованы в уча-
стии в их размещениях и облигаций, и капи-
тала. В таких условиях мы планируем актив-
нее развивать инвестиционно-банковское 
направление, о чем раньше даже и не могли 
подумать»,— рассказал о будущих планах го-
сподин Хьюз.

Виталий Гайдаев

Розничные инвесторы  
обосновались на рынке
В этом году на Петербург-
ском международном 
 экономическом форуме 
(ПМЭФ-2021) фокус вни-
мания был ожидаемо сме-
щен в сторону вопросов 
восстановления экономи-
ки и международного со-
трудничества после пан-
демии. Высокий интерес 
вызвали и вопросы роста 
числа частных инвесторов, 
которые стали важной дви-
жущей силой российского 
рынка, особенно на фоне 
последних новостей во-
круг бунта частных инвес-
торов с Reddit.
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Исполнительный директор TCS Group Holding PLC Оливер Хьюз (слева)  
во время сессии «Розничная вакцина для российских рынков капитала» в рамках ПМЭФ


